
 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

3.2 Particolaritŕ del numero 

Alcuni sostantivi maschili e neutri (in particolare alcuni nomi propri di citta) hanno solo 

il plurale (pluralia tantum ). Vediamo un elenco dei piu frequenti. 

■ Nomi comuni 

arma, orum “armi” 

fasti, orum “fasti” 

hiberna, orum “quartieri invernali” (dove erano stanziate le truppe durante l’inverno) 

inferi, orum “inferi” 

liberi, orum “igli” 

spolia, orum “bottino”, “spoglie” 

superi, orum “dei superni” 

■ Nomi di citta 

Argi, orum “Argo” 

Corioli, orum “Corioli” (citta dei Volsci) 

Delphi, orum “Deli” 

Pompei, orum “Pompei” 

 



 

Particolaritŕ del signiicato 
Alcuni sostantivi hanno un signiicato diverso al singolare e al plurale. Vediamo un elenco 
dei piu frequenti. 

auxilium, i “aiuto” auxilia, orum “truppe ausiliarie” 

castrum, i “fortezza” castra, orum “accampamento” 

impedimentum, i “ostacolo” impedimenta, orum “bagagli”, “salmerie” (bagagli 

dell’esercito) 

ludus, i “gioco”, “scherzo” ludi, orum “giochi”, “gare” 

rostrum, i “becco”, “rostro” rostra, orum “rostri” 
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Particolaritŕ del numero 

Alcuni sostantivi femminili (mai quelli maschili) hanno solo il plurale (pluralia tantum, 

lett. “soltanto plurale”); una buona parte di questi e costituita da nomi propri di citta. Ecco 
i piu frequenti. 
■ Nomi comuni 

angustiae, arum “strettezze” 

deliciae, arum “delizie” 

divitiae, arum “ricchezza” 

facetiae, arum “facezie” (= scherzo) 

indutiae, arum “tregua” 

insidiae, arum “agguato”, “insidia” 

Kalendae, arum “le calende” (= il primo giorno del mese) 

minae, arum “minacce” 

nuptiae, arum “nozze” 

tenebrae, arum “tenebre” 

■ Nomi propri di citta 

Athenae, arum “Atene” 

Cannae, arum “Canne” 

Syracusae, arum “Siracusa” 

hebae, arum “Tebe” 

 

 

Particolaritŕ del signiicato 
Alcuni sostantivi (femminili) cambiano di signiicato, passando dal singolare al plurale. Si 



tratta di nomi comuni, di cui riportiamo qui di seguito i piu frequenti. 

aqua, ae “l’acqua” aquae, arum “le acque termali” 

copia, ae “l’abbondanza” copiae, arum “le truppe” 

fortuna, ae “la sorte” fortunae, arum “i beni di fortuna” 

littera, ae “la lettera (dell’alfabeto)” litterae, arum “la lettera, la letteratura” 

vigilia, ae “la veglia” vigiliae, arum “le sentinelle” 

 

 

Particolaritŕ del numero e del signiicato 

■ Il sostantivo locus, i “luogo” presenta al plurale due forme diverse: una maschile (loci) e 

una neutra (loca) cui corrispondono due diversi signiicati, e precisamente: 

loci “passi di un libro” 

loca “luoghi” 

■ Il sostantivo iocus, i “scherzo” presenta anch’esso due diverse forme di plurale (ioci e 

ioca), 

ma senza diferenza di signiicato. 

 

 

Particolaritŕ del tema 
Alcuni sostantivi hanno al nominativo singolare un tema diverso da quello del genitivo 
singolare. I piu importanti sono: 

฀ iter, itineris n. “viaggio”, “marcia” 

฀ Iuppiter, Iovis1 m. “Giove”, la cui declinazione e Iuppiter, Iov-is, Iov-i, Iov-em, Iuppiter, 

Iov-e 

฀ supellex, supellectilis f. “supellettile”, “mobili” usato solo al singolare. 

Altre particolarita nel tema riguardano i seguenti sostantivi: 

฀ iecur, iecŏris n. “fegato”: oltre al tema regolare iecŏr-, presenta forme derivate dai temi 

iecinŏr- e iocinŏr- (per es.: gen. sing. iecinoris e iocinoris) 

฀ femur, femŏris n. “femore”: oltre al tema regolare femŏr-, presenta forme derivate dal 

tema 

femin- (per es.: gen. sing. femoris e feminis, nom./acc. plur. femora e femina: il nom./ 

acc./voc. plur. fĕmina “femori” con ĕ si distingue da fēmina “femmina” nom./voc. sing. 

con ē di fēmina, -ae). 

฀ vis f. “forza”, “violenza”: presenta una declinazione difettiva, cioe manca del genitivo e del 

dativo singolari, casi che potrebbero creare confusione con vir, viri “uomo”, della seconda 



 

declinazione; in questi casi viene sostituito dalle forme robŏris e robŏri (rispettivamente, 

gen. e dat. sing. di robur, robŏris f. “quercia”). Vista l’alta frequenza di questo sostantivo e 

la particolarita della sua lessione, ne riportiamo qui sotto l’intera declinazione. 

 

 

Particolaritŕ del numero 

Ecco un elenco dei piu frequenti sostantivi che hanno solo il plurale (pluralia tantum). 

Alpes, ium f. “le Alpi” 

Bacchanalĭa, ium n. “Baccanali” (feste in onore del dio Bacco) 

fores, ium f. “porta (a due battenti)” 

moenia, ium n. “le mura (della citta)” 

optimates, ium m. “gli ottimati” (cioe le persone piu in vista della citta) 

Penates, ium m. “i Penati” (ovvero gli dei della famiglia). 

5.4 Particolaritŕ del signiicato 

Ecco un elenco dei piu frequenti sostantivi con diverso signiicato al singolare e al plurale. 

aedis, is f. “tempio” aedes, ium “casa” 

facultas, atis f. “facolta”, “possibilita” facultates, um “sostanze” 

 

 

finis, is m. “limite”, “conine” fines, ium “territorio” 

ops, opis f. “aiuto” opes, ium “ricchezze”, “risorse” 

pars, partis f. “parte” partes, ium “partiti (politici)” 

sal, salis m. “sale” sales, ium “arguzie” 


